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投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 ■其他  

参与单位名称及

人员姓名 

广发基金、汇添富基金、中金基金、华夏基金、太平基金、西

部利得基金、浦银安盛基金、海富通基金、华商基金、宝盈基

金、人寿保险、中金资管、东吴资管、招银理财、长城财富资

产、华夏久盈资产、首创证券、财信证券、安信证券、国海证

券、正圆投资、元泓投资、中承东方资产、和润投资、笑天创

投、长胜资管、柏然投资、榕果投资、恒昇基金、顶天投资、

世诚投资、瑞颐投资、中润投资、双安资管、擎天普瑞明投

资、大道至诚投资、King tower Asset Management 

时间 2021 年 08 月 19 日 

地点 
北京市石景山区阜石路 165 号中国华录大厦 B座（公司办公地

址） 

上 市 公 司 接 待 

人员姓名 

董事会秘书、副总裁：颜芳；副总裁：满孝国 



投资者关系活动

主要内容介绍 

管理层介绍环节： 

一、上半年情况介绍 

从收入分类上来看，上半年数字经济基础设施收入同比增

长超过 50%，“数字经济基础设施”、“数据运营及服务”两

类业务毛利占公司毛利的 90%以上。公司主营业务已由智慧交

通项目为主转型为数据湖业务为主。数据湖基于蓝光存储，为

当地政府提供数据存储及数据资产化解决方案。数据是生产要

素，也是资产，数据湖是新一代数字经济基础设施。公司的数

据资产化服务进展也在加快，不仅给政府提供，也为信息化、

制造业等企业提供数据资产化服务。从下半年开始，公司会基

于各地数据湖项目公司，全方位为各地企业提供数据资产化服

务和数据运营服务。目前已落地的数据湖已覆盖东部地区重点

城市，为当地政府委办局提供全量数据存储解决方案，解决数

据孤岛问题，并在政府授权下开展数据运营及资产化服务，目

前比较多运营集中于视频数据的开放应用。 

数据湖提供光磁融合存储解决方案，蓝光低能耗，1PB 数

据采用蓝光介质存储相比全硬盘介质，年节省用电 20,498 度,

节电比例 94.74%，年减少二氧化碳排放 12.38 吨。蓝光存储

介质很安全，防病毒及电磁干扰，可以解决数据安全性问题，

各地数据湖可为当地提供数据本地化存储，可为企业提供第三

方存储服务，公司目前正在进行各地数据湖之间的高速互联建

设，建设完成后数据价值进一步提升。 

上半年有一些非经常性收益，这两年一直都有，主要是传

统子公司的股权变动带来的。部分优质子公司引入战略投资

人，而对于可能亏损的子公司，公司将对其进行剥离。上半年

东北易华录股权转让、华录健康养老引入战略投资人等资本运

作产生 2,000 万左右的非经常性损益，还有 1,000 万左右的非

经来自于政府补助。现金流来看，上半年现金流没有转正，但

比去年同期改善 1亿元左右。回款方面，传统项目的回款同比

增长 30%，上半年总回款比去年同期增加 4,000 万元。上半年



费用较去年同期增长较快，主要是研发费用增加较多，研发费

用从去年 2,000 多万到今年 5,000 万，增加了 95%，去年下半

年成立数据资产研究院，从事数据资产化和数据运营，研发费

用增长，导致收入增长但是扣非净利润没有增长。 

问答环节： 

【问题 1】最近，数据安全、网络安全、对于互联网企业

数据的监管成为市场关注热点，相关的事件和政策对公司业务

开展有怎样的积极的促进作用，是否有可能会进一步打开公司

市场空间？ 

答：国家非常重视数据安全，光磁融合存储作为一种安全

性高、低成本的存储方式是比较好的数据安全解决方案，也可

解决大数据存储的高能耗问题。以后对数据存储的要求有可能

进一步规范，比如自动驾驶数据、视频信息、文本信息，未来

在保存时间上可能都会有要求，直播营销的信息也会。公司不

但可以解决数据长期保存的高成本和数据安全问题，同时也可

以提供数据资产化服务。数字经济时代，数据将呈现指数型增

长，数据存储需求量未来会很大。蓝光非常适合温冷数据存

储，公司作为央企控股的上市公司，以降低全社会的存储成本

为目标，在保障数据安全的同时能为各企业提供优质的存储服

务。同时，基于各数据湖为政府、企业提供的数据资产化服

务，也是一个比较大的市场。未来，无论是存储还是资产化，

数据湖的发展空间都非常大。 

【问题 2】数字视网膜已经存在一些参与者，我们公司独

特的竞争优势？以及未来 3-5年对这块业务的目标？ 

答：数字视网膜是目前我们推广比较好的运营产品。行业

厂商很多，公司商业模式和其他厂商是有区别的，各家厂商切

入点不同，有的厂商以硬件为切入点，在硬件中叠加 AI 算

法，有的厂商以云为切入点，以云的方式提供服务。公司数字

视网膜是基于数据湖中视频数据的汇集、数据标注、算法训

练、数据处理为一体的产品，各个数据湖接入各地政府的视频



数据，基于上万路的视频数据进行视频数据的管理以及 AI 增

值服务。公司数字视网膜解决方案通过对城市视频数据进行全

周期管理和赋能，是对已接入视频数据提供的一体化方案。 

2020 年，中国监控摄像头大约 3.5 亿个，按照 6%增速，

2025 年监控摄像头 4.7 亿个，约 65%的摄像头需要接入 AI 分

析，如果公司数字视网膜解决方案拿到 0.5%的市场空间，那

就是每年 150 万路视频的解析服务。 

【问题 3】在 B 端市场，公司产品线比较丰富，未来 1-2

年内业务量可能增长比较快的是哪些 B 端领域，以及对应的市

场空间估算？ 

答：B 端包括公司自有超级存储云平台以及和运营商合作

的蓝光云湖产品。与运营商的合作，一种是运营商直接采购蓝

光产品，一种是基于云的服务，公司提供存储介质，与运营商

按照服务费分成。 

目前，“云归档、云备份”产品已在联通云市场上架，蓝

光云存储成为中国联通“沃云”品牌的组成部分；“移动云蓝

光存储”产品已正式上线，并纳入“移动云”的自研产品体

系。此业务市场空间很大，可以简单测算一下，三大运营商合

计政企客户约 2000 万。假设保守估计用光存储方案的客户转

化率只有 1%，即约 20 万政企客户有望成为蓝光云的客户，同

时公司可为政企客户提供数据资产化服务。行业客户的数据存

储需求比较大的方向是医疗、金融等领域，公司也在和网络视

频类的相关企业对接。 

【问题 4】2021H1 现金流是负的，目前是否有全年现金流

指引？ 

上半年现金流比去年同期改善了很多，预计全年经营活动

现金流是不错的。由于业务性质，年内很大一部分收入、现金

回款在下半年三四季度确认，而研发费用按照全年分摊、支

付。 

【问题 5】和阿里合作的进展情况如何？ 



由于数据本地化存储的需求，互联网企业开始和可以提供

本地化存储服务的企业合作。公司作为央企控股子公司，有能

力做好数据的安全存储和开发利用。另一方面，三、四线城市

中能满足公有云驻地服务的数据中心很少，第三方数据中心主

要集中在一、二线城市，数据湖不是以数据中心为目的，而是

面向当地企业、面向政府的数字经济基础设施，数据湖中的

IDC 部分对公有云有很大的吸引力。公司与公有云厂商合作，

公有云厂商提供软件，公司提供硬件，为客户提供本地云服

务。 

【问题 6】蓝光 1T 的研发情况怎么样？和华为的合作情况

进展如何？ 

目前 1T 容量光盘已经有试用版，量产时间预计在 2023 年

左右。公司与华为在存储产品、数字能源领域均有合作，双方

合作低碳数据中心解决方案会在大连试点，然后在全国推广。 

从市场空间看，预计全国每年新增机柜数在 50 万个左右，低

碳方案市场空间很大。 

【问题 7】今年公司对数据湖项目公司的盈利有没有要

求？ 

数据湖项目公司预计在开始运营后 4 年左右可实现盈

利，截至 6月末，项目公司平均成立时间在 3年之内，数据湖

公司去年已经有些超预期提前盈利。预计今年如果进展顺利的

话，大部分项目公司可以实现盈利。 

【问题 8】德州和徐州项目会向全国推广吗？自动驾驶有

布局吗？ 

德州和徐州的模式会向全国数据湖推广。目前在无人驾驶

数据方面已经在与相关企业对接，可以持续关注一下公司公

告。 

【问题 9】研发和人员投入是否还用增长？ 

现在研发团队已经有 500 人左右的规模了，预计下半年研

发人员趋于相对稳定，公司后续会推出更多的运营产品及服



务。 

【问题 10】下半年新落湖速度？ 

落湖速度会比较稳定，下半年会继续做好数据湖运营，目

前储备项目很多。如果融资速度快，数据湖落地速度会快一

些，一些数据湖已经开始有 B端的收入，增长的趋势比较明

显。 

 



附 件 清 单 （ 如

有） 

无 

日期 2021 年 08 月 19 日 

 


